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廣州的文化遺產保育及傳承考察（一天）
南越王博物院，了解古代的重要考古發現和

出土文物，思考保育文化遺產的工作所面對的
機遇與挑戰；
粵劇藝術博物館，認識廣州作為粵劇藝術重

要發源地的歷史，思考傳承粵劇藝術文化的意
義。

深圳創新科技發展及文化保育考察（一天）
深圳市工業展覽館，了解創新產業的發展和

成果；

深圳改革開放展覽館，認識國家改革開放的
歷程和成就。

深圳航天科技及藝術文化考察（一天）
深圳市航天科普教育基地，認識中國航天科

技的發展和成就，培養開拓與創新精神；
創新科技企業（如「優必選」、大疆教育體

驗中心等），認識內地創新科技的最新發展。

深圳歷史文化及創新科技考察（一天）
東江縱隊紀念館，認識抗日的歷史事跡，學

習保家衛國精神，以及維護國土安全和軍事安
全對國家的重要性；
深圳智慧生活創想館，認識內地在大數據分

析、物聯網、人工智能等最新技術於智慧城市
領域的應用。

珠海航空科技探索之旅（一天）
愛飛客航空科普基地，欣賞中國「航空之

父」馮如對國家航空發展的貢獻及愛國的情
懷，認識飛機的種類、結構和生產過程，以及
了解飛行的原理和技術。

廣州、珠海經濟發展探索之旅（兩天）
海心沙（天河區）、珠江新城、花城廣場和

外觀廣州塔，參訪廣州的新發展區域，認識廣
州亞運會的開、閉幕式場地，以及其他現代化
建築物，從而了解廣州的文化及經濟發展，思
考粵港澳大灣區發展帶來的機遇；
天河區港澳青年之家或琶洲互聯網創新集聚

區，認識廣州為港澳青年在創業過程、營運、
發展和規劃等的支援和發展方向。

惠州創新科技考察（兩天）
惠州潼湖生態智慧區，認識惠州創新科技的最

新發展、機遇和挑戰；
仲愷高新技術產業開發區或信息科技產業基

地，了解企業如何應用不同的科技在產品的研發
及生產的概況。

肇慶的文化遺產保育與傳承考察（兩天）
肇慶宋城牆，認識國家保育文化遺產的工

作，探討可持續保育政策的成效；
德慶學宮，認識國家古代科舉制度的歷史、

價值與傳承，以及儒家思想與孔子文化的特
質。

開平的文化遺產保育及傳承考察（三天）
開平碉樓，認識其文物價值，探討保育世界

文化遺產所面對的挑戰；

宋元崖門海戰遺址，了解國家如何保育文物
古蹟。

陽江的海上絲綢之路及開平的文化遺產考察（三天）
海上絲綢之路博物館，了解出水文物古蹟保

育的挑戰及成果，以認識國家保護宋代古船南
海一號的規模與決心；

江門市潮連盧邊村、盧氏宗祠與洪聖殿，通
過走訪盧邊村，認識中國傳統村落發展的歷史
背景及其鄉親文化傳統。

潮州的文化遺產考察（三天）
丁氏宗祠、從熙公祠，認識潮汕祠堂的建

築、石刻、潮州木雕、嵌瓷等特色，了解中華
文化懷抱祖德和慎終追遠傳統思想；
百師園創意館，認識骨雕、玉雕、陶塑、潮

繡等傳統工藝。

資料來源：香港教育局 整理：香港文匯報記者 高鈺
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◆東江縱隊紀念館。 資料圖片

◆ 深圳市工
業展覽館。

網上圖片

◆開平碉樓。 資料圖片

◆廣東海上絲綢之路博物館。 資料圖片

香港貿發局和迪拜商會合作備忘錄

◆同意合作支援及推動實踐多項共同目標，包括促進
理想的經濟環境，以及在香港和迪拜兩地之間建立
貿易關係和商機。兩地可於籌備研討會及外展活
動、貿易及投資代表團，以及作商務訪問時獲得另
一方的支援及幫助。同意就着貿易查詢、業務配對
或建立網絡活動，互相予以援助，並且就雙方有共
同利益的行業部門商機，加強合作及提供資訊。

hpa何設計、庫瓦、Catalyst及馬斯達爾城合作備忘錄

◆同意在阿布扎比新規劃佔地600公頃的智慧城市
馬斯達爾城，引入香港低碳建築等技術。
本地建築師何力治表示，團隊將於兩個月後再到
當地視察，期望於未來3至6個月內，選定落實
技術的試點並簽署合約。

香港科技園及沙迦科技研究創新園合作備忘錄

整理：香港文匯報記者 黃書蘭

港阿互換三份合作備忘錄

香港特區行政長官李家超8日下午率團在阿聯酋迪拜展開訪問行程，其間見證了香

港及阿聯酋企業或機構交換三份合作備忘錄，加強兩地的建築專業合作、創新科技合

作和商貿往來。他在當地一個商貿論壇上致辭時表示，阿聯酋是香港在中東的最大貿

易夥伴，香港很珍惜這段恒久的合作關係，相信可將合作提升至更高層次，故今次訪

問團希望向阿聯酋的企業和投資者打開香港的營商大門，開拓環球機遇。他說，香港

與阿聯酋接下來有望締結自由貿易協定，相信能大大促進兩地的貿易和投資關係。

港與阿聯酋有望簽自貿協定
特首訪問迪拜 見證兩地交換3份合作備忘錄

◆香港文匯報記者 黃書蘭

◆香港特首李家超（左）8日在迪拜與阿聯酋副總統兼總理、迪拜酋長穆
罕默德．阿勒馬克圖姆（右）會面。

◆ 李家超9日在迪拜與阿聯酋經濟部外貿國務部長Thani bin
Ahmed Al Zeyoudi會面。

李家超於8日上午完成在阿聯酋阿布扎比訪問
的最後一站行程，到阿布扎比港務局考察及

出席午餐會，了解當地的物流業發展。他表示，
相信香港作為國際航運中心，可與阿聯酋以至中
東的企業攜手合作，利用香港作為跳板，共同把
握「一帶一路」建設和粵港澳大灣區的無限發展
機遇。

洽商綠色金融合作
下午，李家超轉往阿聯酋迪拜訪問，於傍晚與

阿聯酋經濟部外貿國務部長Thani bin Ahmed
Al Zeyoudi會面。李家超在會面中表示，阿聯酋企
業和投資者從新能源和傳統能源，到智慧城市、
交通、物流、金融科技和生物科技等領域，在香
港都擁有無限機遇，期待兩地企業進一步探索
「一帶一路」倡議下的合作機會。
其後，李家超出席了兩地合辦的「香港─阿聯
酋商貿論壇暨新春晚宴」。他在致辭時向約300名
當地政府代表和商界領袖等，推介香港的獨特優
勢和投資機會。他指阿聯酋是香港在中東的最大
貿易夥伴，香港期望與阿聯酋進一步深化合作，
尤其在發展綠色和可持續金融方面，雙方政府已
就簽署有關合作諒解備忘錄展開討論。
他指出，香港在「一國兩制」下擁有無可比擬
的優勢，是世界上唯一城市匯聚了中國和環球優
勢。除了為各地的「一帶一路」項目提供的融資
及多元化的金融服務，香港亦能提供法律、風險
管理等專業服務，並相信兩地在深化金融、商
業、投資、創科、文化等方面的結合，前景遠
大。

集資挺阿基礎設施
香港是全球最大的離岸人民幣業務中心，李家
超表示，為促進基礎設施融資，特區政府正推進
一項試點計劃，預計於本財政年度將發行價值高
達4.5億美元的證券化產品，而這些資金將支持包
括位於阿聯酋的基礎設施項目。

李家超表示，粵港澳大灣區匯集了8,600萬人
口，GDP約1.7萬億美元，注定成為全球創科中
心，而香港將在其中扮演舉足輕重的角色，相信
可與阿聯酋共建創新的未來。
阿聯酋經濟部外貿國務部長Thani bin Ahmed
Al Zeyoudi在晚宴上表示，阿聯酋與中國之間戰略
關係的強度和恒久性正在不斷發展，特別是在經
濟和貿易領域。兩國正共同開闢新的機遇並擴大
雙邊經濟合作，而阿聯酋加強與香港的投資貿易
夥伴關係，將有助阿聯酋與中國的戰略合作，並
可推動共同開闢商貿合作的新領域。
其後，李家超與迪拜商會主席Abdul-Aziz Ab-

dulla Al Ghurair見證香港及阿聯酋企業或機構之
間交換三份合作備忘錄，加強兩地之間的建築專
業合作、創新科技合作和商貿往來。

物流金融建築業：中東商機之門已開
香港文匯報訊（記者 黃書蘭、鄭濬文、

藍松山、林熹）香港特區行政長官李家超中
東之行，積極為業界發展拓展商機。香港文
匯報9日訪問了物流業、金融科技、建築
業、創新科技及商貿等領域人士，他們指
出，特首此次中東行，從高層次為香港與中
東市場的合作「打開大門」，未來業界可更
主動尋求當地的商機、促成合作，又建議特
區政府、貿發局等為業界提供更多相關資訊
及教育。
國際供應鏈聯盟行政總裁馮祖期表示，沙
特等中東地區近年在建設新未來城等大型沙
漠城市的同時，積極開拓大型物流項目，並
致力吸引世界各地的供應商進駐，滿足當地
對日用品等的需求。香港的物流業界與內地
商家一直合作無間，備受信賴，有能力與當
地合作發展倉庫、物流中介等業務，串連更
多「中國製造」在中東落地。
他坦言，不少香港業界都對中東的物流業
經營環境感到陌生，建議特區政府、貿發局
等為業界提供更多相關資訊及教育，包括舉
辦講座、分享會等，讓業界了解當地對物流
服務的需求。

「帶路先鋒」主席陳鳳翔表示，金融發展
日漸蓬勃的中東地區對美國實施的「長臂管
轄」有所擔心，有意探討去美元化。作為世
界第一大人民幣離岸交易中心的香港，有很
多空間繼續支持國家與中東地區進一步合作
發展數碼貨幣跨境網絡等，為大家在跨境資
金調撥、國際貿易結算及資本市場交易中創
造更多可行性，開拓商機。由於伊斯蘭國家
與西方的金融體系一直較少銜接，若香港與
中東合作開拓伊斯蘭金融產業，機遇龐大。

簽自貿協定是關鍵
建築、測量、都市規劃及園境界選委賴旭

輝表示，不少中東國家的經濟發展迅速，對
大型建築的要求亦愈來愈大，而香港建築界
對興建高層建築、具有特色設計的建築等都
頗有心得，許多建築師在內地各大城市均有
興建大型建築的經驗，在環保及綠色建築上
的理念更非常前衛，具有一定的經驗優勢，
加上香港的測量師在成本控制上亦有豐富的
經驗，相信香港與中東國家在建築專業方面
有巨大的合作空間。
香港智慧城市聯盟創辦人、榮譽會長楊全

盛表示，中東尤其是阿聯酋在基礎科創研
究，例如手機屏幕甚至軍用科技等技術均十
分先進，吸引了不少香港的風險投資基金到
當地尋找合適的項目。今次特首中東之行，
達到從高層次「打開大門」的作用。既然大
門已開，業界可以更積極，包括加強香港創
科園區與中東的創科園區之間合作，學界研
究合作等。
他指出，中東市場大、資金充裕，對創科

發展有利，任何的合作項目都必定能創造無
限發展空間，同時會創造不少工作崗位，有
助年輕人開拓事業。
經民聯立法會議員吳永嘉表示，自由貿易

協定是影響香港與中東交流合作的關鍵，阿
聯酋有許多家族辦公室，家族資金充沛，把
這些家族辦公室吸引到香港上市，及在香港
建立總部，有利於加深香港與中東合作。特
區政府應通過簽訂協議，推行關稅優惠方面
的政策，吸引阿聯酋家族辦公室在港投資上
市。同時，香港是全球最大的股票市場之
一，且企業在香港需要交的稅較低，阿聯酋
有許多企業在境外，將企業吸引到香港上市
有助於激活企業股票和擴大市場。

香港中學公民科4月啟動22項赴粵考察行程

22考察行程一覽表
一天行程

1）廣州歷史文化保育考察
2）廣州文化遺產保育及傳承考察
3）深圳創科發展及文化保育考察
4）深圳航天科技及藝術文化考察
5）深圳歷史文化及創新科技考察
6）佛山文化遺產及環境保育考察
7）珠海航空科技探索之旅（高速船線）
8）珠海航空科技探索之旅

兩天行程
9）廣州、珠海經濟發展探索之旅（高速船

線）
10）廣州、珠海經濟發展探索之旅
11）廣州南沙、深圳前海的經濟發展和

粵港合作考察
12）澳門、珠海歷史文化及藝術創意考

察
13）惠州創新科技考察
14）肇慶的文化遺產保育與傳承考察

三天行程
15）廣州海上絲路歷史文化及農業科

技考察
16）廣州、珠海經濟發展考察
17）深圳經濟發展及文化保育考察
18）佛山文化遺產保育及傳承考察
19）開平的文化遺產保育及傳承考察
20）陽江的海上絲綢之路及開平的文

化遺產考察
21）肇慶的文化遺產保育考察
22）潮州的文化遺產考察

資料來源：香港教育局

香港文匯報訊（記者 金文博）公民與社會發
展科（公民科）作為香港高中核心科目之一，要
求學生最少到內地考察一次，以親身了解國情和
國家的最新發展，增進他們對中華文化的認識和
欣賞，提升國民身份認同。隨着香港恢復與內地
全面通關，香港特區政府教育局9日向全港中學
發通函，公布本學年公民科內地考察的最新安
排，將於4月起首先啟動22個經整合的廣東省行
程，其中10個為針對恢復全面通關初期而設，
聚焦深圳、廣州、珠海、佛山四地的大灣區短線

行程，另有12個早前提出而較受學校歡迎的廣
東省行程，並安排中五級學生優先參加，讓香港
的青年學生結合公民科課程，進行經濟、文化、
科技、藝術等各方面探索。
香港特區政府教育局去年曾列出多條公民科考
察路線供學校參考選擇。局方指，因大部分學校
屬意廣東省行程，決定會率先啟動12個去年曾
提出而較受歡迎的省內行程，包括「廣州南沙、
深圳前海的經濟發展和粵港合作內地考察」、
「澳門、珠海歷史文化及藝術創意內地考察」、

「陽江的海上絲綢之路及開平的文化遺產內地考
察」等（見配表路線11至22）。
以兩天的「廣州南沙、深圳前海的經濟發展和
粵港合作內地考察」為例，學生將參觀前海展示
廳、前海深港青年夢工場及前海區內基礎建設
等，以認識前海規劃的概念、現況及發展前瞻，
前海如何通過深港合作在經濟發展上取得突破，
以及國家的最新發展、前海在粵港澳大灣區的發
展優勢等，同時反思個人或香港可在國家經濟發
展上掌握的機遇和擔當的角色，以及如何貢獻國

家；同時，亦會安排學生參訪在南沙的粵港合作
企業、科技創新企業或創意設計企業，探討包括
科技創新對國家安全的重要性，以及反思如何防
止洩露科技產業的機密資訊，認同維護科技安全
的必要性等議題。
由於現時亦屬全面復常通關初期，局方亦新增
10 個大灣區內地城市行程（配表路線 1 至
10），讓學生能於一兩天內，到深圳、廣州、
珠海、佛山等地作短線學習。至於去年曾計劃花
時較多的福建、湖南和貴州省路線，此階段暫未
有再列出。

學校需下月1日前報名
教育局指，各路線均供現屆中四和中五學生在
4月起至本學年完結前參與，而中五生因時間較
迫切可優先參加。學生於完成考察後，需要進行
專題研習，並以個人習作形式向學校交報告。局
方鼓勵學生在出發前了解考察行程和參訪點的情
況，從不同途徑搜集相關的參考資料，配合和充
實考察的所見所聞和反思，豐富專題研習報告的
內容。而報告沒有統一的表述格式、字數要求和
評核準則，除了文字報告外，學生亦可以其他模
式，如模型製作、影音短片、網頁，完成研習報
告。各學校需於3月1日前報名，教育局本月22
日將辦簡介會講解相關安排、專題研習和學與教
資源，亦會向學校提供專業顧問服務。

蔡若蓮：提升國民身份認同
教育局局長蔡若蓮9日於Fb指，公民科行程

涵蓋不同主題，包括藝術、航天、創新科技、保
育等供學校和學生選擇，讓同學們通過實地考
察，增進認識和欣賞中華文化，提升國民身份認
同。而局方已做了周詳籌備，「可說一切準備就
緒」，並期待與各位校長、教師和同學一起親身
體驗國情，了解國家各方面的最新發展和成果。

黃錦良憂行程太短走馬看花
對於公民科最新安排加入多條一天考察團路
線，香港教聯會主席黃錦良直言「一天行程太
短」，擔心學生只能走馬看花未必獲益，認為三
日兩夜屬最理想。不過，他亦表示，因要配合中
五學生的學習進程，考察團於4月至6月舉辦，
準備時間較短，加上內地航班交通等配套未必準
備好，因而對今學年集中鄰近香港短線考察團表
示理解。他希望教育局之後再檢討，研究下學年
起增加長行程及到較遠省份考察。

◆香港的初中生過往曾獲教育局資助赴佛
山交流，加深對祖國文化、藝術等領域的
認識。 資料圖片




